



DIRECCIÓN DE PUEBLOS ORIGINARIOS ULAGOS PROYECTO ADAIN – 2193	
Acta N°: 04	Fecha: Viernes 04 de noviembre de 2022
Hora de inicio: 10:05 hrs.	Horario de término: 11:00 hrs.
Lugar: Sruka lonko Efraín Antriao.	

PARTICIPANTES
<ul style="list-style-type: none">➤ Lonko Efraín Antriao➤ Marta Chavol

CONTENIDOS
<p>Prosperina Queupuan presenta la propuesta de política universitaria.</p> <p>Efraín Antriao: No somos originarios de Chile, somos originarios de nuestra propia nación. ¿Son un proyecto? ¿Quién financia?</p> <p>Prosperina Queupuan: Financia el Ministerio de Educación y la Universidad de Los Lagos.</p> <p>Efraín Antriao: ¿Y qué pasa con el conocimiento que yo entrego? Yo lo que hago, lo hago sin proyecto. La gente no habla de que le corresponde al cacique. A mí me costó años saber lo que sé. El Estado tiene una deuda histórica, el Estado puede financiar a la autonomía y la autonomía se la debe ganar los mapuche. Los documentos me sobran, yo ejerzo la autonomía mapuche y el derecho que tengo como autoridad mapuche. Yo no reconozco a los servidores públicos como autoridades.</p> <p>Marta Chavol: La gente habla de que hay cuatro caciques, pero cuando necesitan algo (una firma) reconocen a muchos más por interés.</p> <p>Efraín Antriao: Nosotros tenemos la sartén por el mango y ahora tenemos que hacer algo. Nosotros no hemos sido despojados del territorio, fuimos arrinconados y desplazados. Ellos se quedaron con los valles y nosotros nos fuimos a San Juan de la Costa, pero nosotros seguimos teniendo derechos sobre los territorios. Me gustaría dar una charla, pero si voy a la universidad a ellos no les va a gustar porque yo soy muy radical.</p>

Prosperina Queupuan: Esa es la idea. Tiene que decir sus ideas para poder hacer algo. Las personas mayores son bibliotecas andantes y porque no pueden ir a la universidad a dar clases de su conocimiento, por ejemplo.

Sara Aucapan: Esta idea salió de los estudiantes y algunos funcionarios mapuche, no de la universidad. Llevamos 1 año trabajando.

Efraín Antriao: Es obvio que esto no iba a salir desde lo winka.

Sara Aucapan: La idea es que este proyecto sea vinculante y podamos salir al territorio a buscar apoyos y opiniones diversas. Nos han dicho que los estudiantes al ir a la universidad se sienten ajenos y eso no se aguanta... Y eso pasa por que no hay oportunidades para estudiar la cultura mapuche. Buscamos que los weche usen sus conocimientos para ayudar a las comunidades, a desarrollarse como mapuche, faltan profesionales que sepan cómo hacer las cosas como mapuche, los conocimientos que entrega la universidad no son mapuche, pero podemos hacer algo.

Efraín Antriao: Los lonkos rechazaron ser subvencionados, prefiriendo la autonomía, pero de hecho son funcionales al Estado y allá no tienen ningún discurso contrario al Estado. A ellos les falta ejercer la autoridad que tienen y darse a respetar.

Sara Aucapan: Se espera que esta sea la primera política universitaria hecha con las comunidades y autoridades. Para ser transparente, nosotros trabajaremos con todas las organizaciones del territorio que así lo deseen. Son ustedes los que decidirán si participan de esto. Cuando llegue el momento no los juntaremos a todos en un mismo espacio para resguardar privacidad.

Prosperina Queupuan menciona los tiempos que tomará el proceso de co-construcción de la nueva política. Al respecto pregunta cómo le gustaría que fuera el proceso

Efraín Antriao: Tiene que ser incluyente y hay que respetar cada idea, sea buena, mala, grande o chiquita. Tengo el concepto de que todo todos son buenos en el territorio. Recuerdo hablar con la abuela de Salvador y ella me decía "esta tierra no rechaza a nadie". En la tierra crece todo. Entre el chacay crecieron los hualles y cuando los hualles estaban grandes, los chacay se secaron. Todo sirve, aunque parezca malo. En nuestro cuerpo tenemos agua y fuego, tenemos ambas cosas, el mapuche mantiene el equilibrio. Me parece muy bien este trabajo, siempre pensaba que la universidad debería hacer algo. Sabía que algún día se tenía que hablar en la universidad del tema mapuche en profundidad y llegó el momento de hacerlo. El derecho y costumbres del pueblo es tan de uno, pero los winka lo han ocultado, los mapuche creen que el Estado es un tremendo monstruo, pero el Estado es realmente una corporación de ladrones.



ACUERDOS

- Efraín Antriao se compromete a reflexionar respecto a lo conversado y tomará la decisión de participar.